

François Gning et le « mouvement jaune » dans les deux grèves des cheminots africains à Thiès (1938-1947)

N'goran Gédéon BANGALI,
Maitre-Assistant
Université Jean Lorougnon Guede
(Côte-d'Ivoire)
bangaligedeon@gmail.com

Résumé

Dans le présent article, il est question de mettre en lumière le rôle du mouvement jaune dans les deux grèves des travailleurs africains du rail à Thiès, siège des ateliers ferroviaires du Dakar-Niger et épiceutre du syndicalisme cheminot d'Afrique occidentale française (AOF). Si par le passé une certaine approche héroïque de l'interprétation des luttes ouvrières a focalisé l'historiographie sur les actions dominantes des grévistes, il n'en demeure pas moins qu'à l'opposé de cette tendance s'est illustré un mouvement non gréviste. Ce groupe s'impose comme l'allié de l'administration ferroviaire et des autorités fédérales. Sous la direction de François Gning, il développe divers moyens et actions d'obstruction intelligente aux mouvements de grève (lobbying auprès des autorités fédérales en 1938, création d'un syndicat jaune en 1948, etc).

Mots-clés : Afrique - Cheminots - Colonisation - Grève - Syndicalisme.

François Gning and the «yellow movement» in the two strikes of African railway workers in Thiès in 1938 and 1947

Abstract

This article examines the role of the yellow movement in the two strikes of African railway workers in Thiès, the headquarters of the Dakar-Niger railway workshops and the epicenter of AOF railway unionism. If in the past a certain heroic approach to the interpretation of workers' struggles has focused historiography on the dominant actions of the strikers, the fact remains that, in contrast to this tendency, a non-striking movement has distinguished itself. This group established itself as an ally of the railway administration and the federal authorities. Under the leadership of François Gning, it developed various means and actions of intelligent obstruction to strike movements (lobbying the federal authorities in 1938, creation of a yellow union in 1948, etc).

Keywords: Africa - Railway Workers - Colonization - Strike - Trade Unionism.